

Temples

Thonon
12 avenue d'Evian

Evian
7 avenue Marc Francina

Douvaine
37 rue du Temple

Maison de paroisse

23 boulevard Dessaix
74 200 Thonon-les-Bains

Courriel

erf-chablais@protestants.org

Site Internet

www.erf-chablais.org

Pasteur

Bernard Mourou
04 50 71 28 12
bmourou@yahoo.fr

Présidente

Odile Muzart
06 26 10 48 49
omuzart.kinesio@gmail.com

Sommaire

Journée consistoriale	2
Mot de la Présidente	3
Journée des jeunes	3
Installation de l'orgue	4
Journée de paroisse	4
386 tuyaux	5
Journée de paroisse	6
Journées du Patrimoine	6
Conférence	7
Découverte du protestantisme	7
Denise Metzger-Chong	7
Mot du Trésorier	8
Dans nos familles	9
Agenda	10



Le sel de la terre

L'Occident, aux yeux du monde entier, symbolise depuis longtemps la liberté. Au fil du temps, il a exercé pour cette raison une fascination sur toutes les populations qui subissaient l'oppression des régimes totalitaires.

Aujourd'hui, nous mesurons le privilège de pouvoir vivre dans une société libre et nous espérons que cela durera. Mais devant les progrès de la société technicienne nous sommes parfois pris d'un doute. Quand on nous dit ce que nous devrions faire en période de canicule, ce que nous devrions manger, ce que nous devrions penser, on ne nous encourage pas à exercer notre responsabilité.

Les chrétiens doivent assumer leur différence, dans un esprit de bienveillance bien évidemment. Par conséquent, sans le savoir ils constituent une micro-société alternative. Dans son discours d'adieu, Jésus ne dit-il pas que ses disciples ne sont pas du monde ? (Jean 17, 14)

Pour rester le sel de la terre, nous ne nous conformerons donc pas à l'esprit du temps, mais nous vivons notre foi en personnes responsables. Nous avons été appelés à la liberté (Galates 5, 13), nous la revendiquerons donc pour nous-mêmes et pour les autres.

Bernard Mourou

Journée consistoriale

Dimanche 11 mai, les paroissiens du consistoire Léman-Savoie se sont rassemblés au temple d'Annecy.

Cette journée a commencé avec un café d'accueil et des échanges amicaux.

Ensuite, nous avons fait un parcours pour visiter les églises du centre-ville et découvrir leur histoire, puis répondu à un petit questionnaire afin de tester nos connaissances.

De retour au temple, la mission jeunesse de notre Région nous a été présentée sous forme d'ateliers.

Le premier atelier présentait deux grands événements en lien avec le scoutisme, le *Grand kiff* et l'*Alter kiff*, par le jeu *Time's up*. Le *Grand kiff* est un rassemblement pour les jeunes entre 14 et 20 ans, qui a eu lieu du 25 au 29 juillet à La Force en Dordogne. Ce furent cinq jours de fête, de jeux et de réflexions sur le thème *Respire, Espère*. L'*Alter kiff* est un camp ouvert aux jeunes entre 18 et 35 ans pour aider et vivre le *Grand kiff* autrement. Il s'est déroulé du 18 au 31 juillet.

Le deuxième atelier présentait la mission *Jepp* (Jeunes étudiants et professionnels protestants). Elle est basée à Lyon et organise un soir par semaine des temps d'échanges autour de la Bible et d'un repas. Une seconde antenne de la mission *Jepp* s'est implantée à Nice.

Le troisième atelier visait l'apprentissage d'une danse traditionnelle malgache : le *Afindrafindrao*, très pratiqué lors des mariages.

Nous avons ensuite déjeuné et poursuivi nos discussions.

La journée s'est terminée par un temps de culte vivifiant qui avait pour thème : *La joie d'être ensemble, vivre cette joie entre frères et sœurs*.



d'après Francia, paroissienne du Consistoire

Le mot de la Présidente

Avec l'été, le temps de la détente et du repos nous a permis, je l'espère, de nous ressourcer, de méditer, de renforcer notre foi et de reprendre des forces pour nous engager avec joie et espérance dans les projets de l'automne.

Un regard en arrière sur nos activités du printemps me donne l'image d'une communauté dynamique. Outre nos cultes, cinq baptêmes, deux beaux concerts, le vide-greniers, une sortie de fin d'année au *Musée International de la Réforme* à Genève pour nos jeunes et leurs parents, les premiers travaux de la Commission des bâtiments, les efforts conjugués de plusieurs personnes ont permis l'arrivée dans notre temple de Thonon, le 27 juin, du nouvel orgue en provenance de la paroisse de Chêne-Bourg à Genève. C'est une grande joie de pouvoir envisager des cultes enrichis de belle musique. La beauté, sous toutes ses formes, porte notre louange et fait monter vers Dieu notre action de grâce.

Vous allez trouver dans ce numéro les projets élaborés par le Conseil presbytéral pour cet automne. Ils sont riches. Préparons-nous dès maintenant, en retenant les dates, à participer à tous ces moments qui construisent la vie de notre paroisse et de l'Eglise.

Odile Muzart

Journée des jeunes à Genève

Dimanche 15 juin, pour clôturer l'année de catéchèse, une journée a été organisée pour les enfants, les adolescents et leurs parents à Genève, dans le but de leur faire découvrir comment se vit le protestantisme aujourd'hui dans la ville de Calvin.

Le matin, les participants ont assisté au culte dans la cathédrale Saint-Pierre. C'était le pasteur Vincent Schmid qui officiait et de l'avis général la forme de cet office a beaucoup plu. Tous les participants ont pique-niqué dans le jardin des Réformateurs.

L'après-midi, une visite au *Musée International de la Réforme*, qui a récemment fait l'objet d'une rénovation, a intéressé toutes les générations, dans la mesure où elle était ouverte aussi à tous les paroissiens.



Bernard Mourou

Installation de l'orgue

Notre paroisse était mobilisée depuis un certain temps autour de ce projet : acquérir un orgue digne d'elle, donc de vous. Celui-ci aura abouti, après la recherche de l'objet d'une part et des soutiens d'autre part.

L'instrument est en place et pourra nous faire profiter de ses résonances généreuses, lors des offices et des concerts proposés.

Fabriqué par la manufacture d'orgues de Genève en 1972, il a appartenu à la paroisse protestante de Chêne (canton de Genève), se compose de 386 tuyaux, 6 jeux sur clavier et pédalier. Son buffet s'harmonise au mobilier du temple.

Nos vifs remerciements vont aux personnes qui se sont activées pour mener à bien ce rêve, particulièrement aux membres du Conseil presbytéral, à sa présidente et au pasteur, ainsi qu'à Charles Lenoir, dont les conseils très compétents et l'engagement personnel auront permis cette réussite. Qu'ils veuillent lire ici l'expression de notre reconnaissance.

de l'un d'eux, Denis Petitpierre

Le transfert de l'orgue en images



386 tuyaux... combien pour chacun ?



Le 27 juin nous avons accueilli avec joie le nouvel orgue au temple de Thonon en provenance de la paroisse de Chêne-Bourg à Genève. Une petite équipe très efficace, que nous remercions chaleureusement, a prêté mains fortes aux facteurs pour le mettre en place.

Je rappelle que cette acquisition a pu avoir lieu grâce à la solidarité de nos frères réformés de la Société Genevoise en faveur des Protestant disséminés.

Nous serons tous heureux de voir nos cultes enrichis de belle musique. C'est pourquoi il est important de nous approprier ce projet en y participant aussi financièrement. Nous vous proposons donc de devenir parrain ou marraine d'un ou de plusieurs tuyaux en faisant un don comme suit :

- 250 € pour un très grand tuyau
- 150 € pour un grand tuyau
- 100 € pour un tuyau moyen
- 50 € pour un petit tuyau
- 20 € pour un très petit tuyau

Je rends grâce au Souffle divin qui pourra ainsi bientôt résonner dans notre temple au travers de la musique.

Odile Muzart

Journée de paroisse à Roche



Nous avons eu la grande joie de participer à une belle journée de paroisse samedi 12 juillet. Par un temps agréable nous avons pu déjeuner au camping de la Grangette en Suisse, près de Villeuneuve, chez Ariane et Denis Petitpierre, qui nous ont gentiment accueillis.

L'après-midi, nous avons visité le *Musée international de l'orgue* à Roche. Dans une ancienne grange-relais du XV^e siècle, il retrace avec pédagogie l'histoire de cet instrument. Il présente une jolie collection de deux cents pièces, dont la reconstitution du tout premier orgue connu, qui provient d'Alexandrie et qui remonte à 246 avant notre ère, donc bien avant son utilisation dans les églises, ou le grand orgue Tschanun de *Radio Lausanne*, qui ne compte pas moins de 2 700 tuyaux, ou encore un instrument construit par Samson Scherrer en 1778, dont le buffet atteint une hauteur de six mètres. La visite s'est terminée par un concert joué sur plusieurs instruments du musée.

Merci à Ariane et Denis, qui ont eu l'initiative de cette sortie ! Les personnes qui auraient à cœur d'organiser à leur tour une sortie de paroisse sont invitées à en faire part au Conseil presbytéral.

Odile Muzart

Journées européennes du Patrimoine

Les *Journées européennes du Patrimoine* auront lieu cette année les 21 et 22 septembre. Le thème de l'édition 2025 est l'architecture.

A cet effet, à Thonon une exposition retracera l'édification du temple le samedi de 10 h à 18 h et



le dimanche de 10 h à 17 h, tandis que Dominique Cartillier donnera une conférence le dimanche à 15h30 sur le thème : *Les temples protestants, une révolution architecturale ?*

Le samedi sera proposé, toujours dans le dans le temple de Thonon, à 20h30, un concert de musiques religieuses du XVII^e siècle, catholiques et luthériennes, avec l'ensemble *Capella Ripaillensis*.

Bernard Mourou

Conférence

Les migrations de population donnent lieu aujourd'hui à de nombreux débats.

Samedi 18 octobre, à 15 h, Larbi Mebtouche, qui a exercé des responsabilités dans le *Haut-Commissariat des Nations unies pour les Réfugiés* (HCR), donnera une conférence au temple de Thonon sur le thème : *Migrations internationales : Devoirs, droits et réalités*.

Bernard Mourou



Culte Découverte du protestantisme

Le 26 octobre 2025, invitez vos amis au culte !

Ce jour-là, nous ferons coïncider le culte de la Réformation avec un culte de découverte du protestantisme. Nous aurons également le plaisir de réaliser une cérémonie d'accueil.

Ce sera donc l'occasion de proposer à vos amis et à vos connaissances qui s'interrogent sur le protestantisme de se joindre à un culte qui leur permettra de découvrir ce qu'est notre Eglise et sans doute de lever quelques idées reçues.

Jean-Noël Bardet

Denise Metzger Chong



C'est très tardivement, mi-juin, que nous avons appris, le décès accidentel de Denise, survenu le 16 mai. Au-delà de notre émotion, nous laissons monter vers notre Seigneur notre gratitude d'avoir partagé un temps, bien que si court, le chemin de Denise.

Denise, en plus de son métier d'assistante sociale, était titulaire d'une licence en théologie et, à ce titre, avait donné en septembre dernier une conférence très intéressante pour les *Journées européennes du Patrimoine*.

Elle s'était également engagée dans l'équipe de catéchètes auprès de nos plus petits. Enfin, elle avait été élue en avril dernier au Conseil presbytéral après avoir répondu à notre appel.

Odile Muzart

Le mot du Trésorier : *une prise de conscience est nécessaire !*

Chers paroissiens et amis,

Comme vous le savez tous, depuis la loi de 1905 l'Église n'est soutenue par personne d'autre que... **vous-mêmes !** Après cette période d'été, notre paroisse peut être **satisfaite**, car nous avons pu honorer nos engagements de solidarité vis-à-vis de la Région, en versant à jour les premières 8 mensualités sur les 12 attendues cette année. Mais il en reste encore 4, soit 10 000 € d'ici la fin de l'année. Or l'expérience de la période de basses eaux financières que j'ai annoncée dans la précédente *Bonne nouvelle* s'est de nouveau vérifiée cet été et nous avons maintenant besoin vers ce début septembre d'une **mobilisation** et d'un **sursaut**.



Concernant l'orgue, qui est maintenant installé dans le temple de Thonon, il est hors budget et a été acquis grâce à la générosité de la *Société Genevoise en faveur des Protestant disséminés*, mais son installation a été à notre charge et doit donc être autofinancée. Une opération spéciale est en cours de préparation pour ce but.

La grâce de Dieu est gratuite et surabondante mais l'Église locale, votre Église du Chablais, doit pouvoir assurer ses nombreux rôles : entretien de nos trois lieux de cultes (Douvaine, Évian, Thonon), nombreux services pastoraux (cultes, baptêmes, école biblique, bénédictions de mariage, services funèbres, visites aux personnes isolées, etc.). Si chacun verse un pourcentage de ses revenus (de 2 à 3 % par exemple), et selon ses possibilités, l'Église aura alors les moyens de sa mission c'est-à-dire **annoncer et transmettre l'Évangile de Jésus-Christ ici et maintenant !**

Montrez par vos dons que la vie matérielle n'est qu'un aspect de votre existence et que votre relation à Dieu compte aussi pour vous.

Le trésorier vous remercie donc par avance pour vos dons par virement ou chèque sur le compte :

EPU du CHABLAIS, au Crédit Mutuel, dont l'IBAN est :

FR76 1027 8024 0900 0248 4500 202

BIC : CMCIFR2A

Un conseil : merci de privilégier la solution des virements bancaires réguliers, qui permet de répartir votre contribution globale annuelle selon vos possibilités, et de bénéficier ainsi d'un reçu fiscal annuel.

Que chacun donne comme il l'a résolu en son cœur, sans tristesse ni contrainte, car Dieu aime celui qui donne avec joie. (2 Corinthiens 9, 7)

votre dévoué Trésorier, Dominique Cartillier

Dans nos familles

Baptêmes

Pharell Guilbert, le 8 juin au temple de Thonon

Josépha Impini, le 22 juin au temple de Thonon

Monica Gnafoua, le 6 juillet au temple de Thonon

Mariage

Charlotte Favre-Reybaud et Alexis Treboux, le 30 août au temple de Thonon

Décès

Denise Chong, le 16 mai à Chens-sur-Léman

Service funèbre

Jean Belvèze, le 10 juillet au cimetière de Thonon

Agenda

Attention : en raison des délais nécessaires pour la rédaction, seules les annonces lors des cultes, envoyées aussi par Internet, sont parfaitement fiables.

Culte à Thonon , 10 h	7 Septembre (cène)
	14 septembre
	28 septembre (culte de rentrée et catéchèse)
	5 octobre (cène)
	12 octobre
	26 octobre (découverte du protestantisme, accueil de Thierry Guillot)
	2 novembre (cène)
	9 novembre
23 novembre	
Culte à Evian , 10 h	21 septembre (cène)
	19 octobre (cène)
	16 octobre (cène)
Culte à Douvaine , 10 h	30 novembre (cène)

Partages bibliques

Thonon : 10 septembre, 8 octobre et 12 novembre, de 17 h à 18h30, à la maison de paroisse
Douvaine : 4 octobre, et 15 novembre, de 14h30 à 16 h, au temple

Partageons nos lectures

mercredi 24 septembre, 22 octobre et 26 novembre, de 17 h à 18h30, à la maison de paroisse

Réunions de prière

Thonon : chaque mardi, de 12 h à 12h30, au temple
Evian : chaque jeudi, de 19 h à 19h30, au temple

Catéchèse des enfants

Séance de rentrée dimanche 28 septembre, à 10 h, au temple de Thonon

Catéchèse des adultes en visio-conférence

11 septembre, 2 octobre et 13 novembre, de 20 h à 21h30 (inscription : pasteur.annecy@gmail.com)

Formation des prédicateurs

samedi 22 novembre, de 9h30 à 15 h, au temple d'Annecy : la Sainte-Cène

Concert

samedi 20 septembre, à 20 h au temple de Thonon, avec l'ensemble baroque *Capella Ripaillensis*

Conférences

dimanche 21 septembre, à 15h30, au temple de Thonon : *Les temples protestants, une révolution architecturale ?* par Dominique Cartillier

samedi 18 octobre, à 15 h, au temple de Thonon : *Migrations internationales : Devoirs, droits et réalités*, par Larbi Mebtouche